



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 21 de enero de 2025.

Esta información es  
proporcionada por la Secretaría  
de Salud Federal

**Medios:** El Sol de México, Reporte Índigo, La Jornada, Reforma, Excélsior, El Universal, Milenio, El Heraldo de México, La Razón, La Prensa.

## Casos de influenza van al alza en el país/El Sol de México

En la primera quincena del año se reportaron 200 enfermos más respecto al mismo periodo de 2024 n las primeras semanas de este 2025 los contagios de influenza siguen aumentando luego de que a finales de 2024 el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica Sistema Único de Información reportó un incremento en los casos confirmados. Para la segunda semana de este año, que abarca del 5 al 11 de enero, se contabilizaron 200 casos más de influenza que en el mismo periodo de 2024, según el reporte epidemiológico de la Secretaría de Salud. Los datos del reporte epidemiológico para la última semana de 2024 señalaron 348 casos confirmados de influenza a nivel nacional entre el 22 y el 28 de diciembre. Una semana antes, el reporte dio cuenta de 309 casos nuevos, por lo que 2024 cerró con 11mil 398 casos acumulados en todo el año. 17 de enero de este año, la OPS emitió una alerta epidemiológica por el incremento en la actividad de la influenza estacional y otros virus respiratorios en el hemisferio norte. El 15 de octubre de 2024 inició la campaña de vacunación para la temporada invernal 2024-2025 con una conferencia de prensa en la que el secretario de Salud, David Kershenobich, anunció que México fue el encargado de la producción de este biológico al igual que de la vacuna tetravalente. El secretario de Salud también informó que se estarán aplicando 36 millones de dosis contra la influenza y 22 millones contra la Covid-19 desde el 15 de octubre hasta el 28 de marzo de 2025.

## Avance del sistema de salud/Reporte Índigo

México trabaja para conjuntar la salud pública con la atención médica porque "la salud pública es vital para el desarrollo de todo sistema sanitario, ya que permite coordinar las políticas públicas y, con ello, trabajar en estrecha relación con la atención médica", aseguró el secretario de Salud, David Kershenobich. Al inaugurar la Reunión de Coordinación del Servicio Nacional de Salud Pública "Alineación de objetivos y arranque de actividades 2025", el titular del ramo aseguró que la salud pública es un pilar para la Secretaría de Salud, pues permite contar con un enfoque más integrado y efectivo en las diferentes políticas que se están poniendo en práctica en la actual administración. Explicó que la salud pública ha sido motor de cambio y progreso a lo largo de la historia, y ahora se encuentra en transición "ante la integración de un sistema de atención médica como lo es el IMSS-Bienestar, modelo que requiere la detección temprana; es decir, que las personas busquen atención antes de que se desarrollen las enfermedades y no en las fases finales para evitar complicaciones.

## Denuncian empresas de medicamentos nulo compromiso de Birmex/La Jornada

Birmex faltó al compromiso hecho con las empresas participantes en la compra consolidada de medicamentos, material de curación y auxiliares de diagnóstico porque no recibió las peticiones de corrección de las evaluaciones de las propuestas técnicas que las dejó fuera del concurso. El pasado martes, el subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud, Eduardo Clark, presentó el calendario de acciones, una vez que ese día Birmex había emitido el fallo de la licitación pública electrónica internacional. Indicó que del 14 al 20 de enero estaría abierta la "ventana para solventar la documentación y la propuesta técnica". El 21 de enero se haría la recepción de nuevas propuestas en la plataforma de la compra consolidada y del 21 al 26 de enero se realizaría la evaluación de las ofertas corregidas. Ayer, por medios extraoficiales, los proveedores se

enteraron que podrían ingresar al Sistema Electrónico de Información Pública Gubernamental los documentos faltantes para participar en las posibles adjudicaciones de las claves que se declararon desiertas; pero no pudieron hacerlo. Jor p 19

### **Demandan oncológicos en protesta frente a AICM/Reforma**

Padres de niños con cáncer protestaron ante el desabasto de medicamentos oncológicos en los hospitales Pediátrico de Moctezuma, en la CDMX, y Hospital Regional de Alta Especialidad del IMSS-Bienestar en Ixtapaluca. Los manifestantes se instalaron frente a la terminal 1 del AICM. "Ya tenemos casi 20 días sin medicamentos. Como padres de familia ya llevábamos 185 reuniones con el Gobierno anterior y, a través de esas reuniones prácticamente se les hace saber qué medicamentos hacen falta en varios hospitales de la Ciudad de México, del Estado de México y a, nivel nacional", explicó Omar Hernández, vocero de los papás de niños con cáncer y presidente la Fundación Infancia Saludable México A.C. "Desde la reunión 182, los padres manifestamos qué medicamento no estaba llegando a los hospitales, ellos argumentaban que fue por el cambio del Gobierno. La gente del Gobierno anterior nos comentaba que no nos preocupáramos, que el 2025 ya estaba cubierto de medicamentos oncológicos, y no fue cierto". Destacó que entre los dos hospitales son poco más de 100 niños afectados, pues no cuentan con medicamentos, como Doxorubicina; L-asparagina; Prednisona y Citarabina, entre otros. Indicó que autoridades de la Secretaría de Salud buscan una mesa de diálogo con ellos, sin embargo, si no llegan a un acuerdo mañana volverán a protestar en el AICM.

### **Preocupante repunte en casos de sarampión/Excélsior**

De acuerdo con la OPS, "el sarampión es una enfermedad vírica muy contagiosa que afecta sobre todo a los niños se transmite por gotículas procedentes de la nariz, boca faringe de las personas infectadas" Según el propio organismo, además de los beneficios en la salud. por cada dólar invertido en países de ingresos bajos, en inmunización. se obtuvieron como retorno 76.5 dólares. Sin embargo, en México se registra una tendencia preocupante de casos de sarampión. En efecto, en 2018, el Boletín epidemiológico registró un total de 4 mil 27 casos de sarampión confirmados cifra que en 2019 creció a 5 mil 161. En el 2020, debido al confinamiento de la pandemia, la cifra de casos disminuyó drásticamente a mil 506, en 2021, se registró un nuevo descenso, a mil 405 casos confirmados de sarampión, lo cual se explica por dos factores, el cierre de las escuelas el consecuente distanciamiento social de niñas y niños, y la disminución en los servicios de atención a la salud. Por otro lado, en términos de tasas, los Anuarios de Morbilidad de la Secretaría de Salud muestran un panorama que confirman los preocupantes retrocesos.

### **IMSS incrementa consultas de Medicina Familiar/El Universal**

El IMSS informó que durante la gestión de Zoé Robledo se incrementó el número de consultas de Medicina Familiar Especialidades y Dental: además de análisis clínicos, estudios de radiodiagnóstico, tomografía axial computarizada, resonancia magnética, sesiones de radioterapia, hemodiálisis y hemodinámica, entre otras. Aunque entre el segundo semestre de 2020 y el primer trimestre de 2021 todos los servicios tuvieron un impacto negativo derivado de la pandemia Covid-19 que obligó a la cancelación de intervenciones quirúrgicas, y las consultas de especialidad y dental tuvieron descensos mayores 50% de productividad respecto 2019 Felipe Ruiz Reyes, jefe de Área de Sistemas Médicos Estadísticos del Seguro Social, detalló que en diciembre de 2019 (primer año de gestión de Robledo Aburto) a octubre de 2024 (corte estadístico más reciente), las consultas totales aumentaron de 505 mil 741 539 mil 972.

### **IMSS invertirá 200 mdp en plan contra infartos/Milenio**

Para contrarrestar los infartos del corazón, principal causa de muerte en el país incluso en jóvenes, el IMSS proyecta la adquisición de cinco nuevas salas de hemodinamia para la Ciudad de México, Chihuahua, Veracruz, Guanajuato y Sinaloa El instituto estima en unos 200 millones la adquisición de este equipo para atender oportunamente enfermedades cardiovasculares y realizar intervenciones en las arterias. "La enfermedad isquémica cardíaca es la principal causa de muerte por males crónicos no transmisibles y fácilmente prevenibles a escala mundial. Estas patologías han tenido un incremento exponencial en los últimos años, lo cual ha generado un impacto negativo en los indicadores de salud y en la economía, ya que, además, ha dejado de presentarse principalmente en personas de la tercera edad y, por el contrario, se han visto afectados individuos cada vez más jóvenes", alertó el IMSS. "El impacto de esta enfermedad radica en que, al ser una importante causa de muerte en personas jóvenes, el tiempo de vida laboral disminuye y los gastos de los servicios de salud aumentan, convirtiéndose en un problema que requiere de intervenciones inmediatas", agregó.

### **Niña de tres años escucha por primera vez/Excélsior**

Médicos especialistas del Hospital General Regional No. 46 y del Hospital de Pediatría del Centro Médico de Occidente en Guadalajara, Jalisco, realizaron con éxito un implante coclear a Laia, a una niña de tres años. quien pudo escuchar por

primera vez. La cirugía fue posible gracias a la aprobación del Consejo Técnico del IMSS para la colocación de implantes cocleares en menores de 18 años.

### **Evacúan clínica por incendio/El Sol de México, Reporte Índigo, Excélsior**

El incendio en el sótano del Hospital General de Zona No. 13 del IMSS en Matamoros, Tamaulipas, generó gran caos, ya que cerca de 160 personas, entre pacientes y trabajadores, tuvieron que ser evacuadas. De igual manera, algunos derechohabientes internados y sus familias tuvieron que ser trasladados a otras unidades hospitalarias mientras la brigada institucional de Protección Civil y Bomberos locales controlaron el incidente. "Autoridades del Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada en la entidad se encuentran en el lugar para dirigir las acciones de atención, traslado de los pacientes y revisión del inmueble", indicó el IMSS en una ficha informativa. Al nosocomio donde se registró el incendio, ubicado en la calle Sexta y Mina de esta ciudad fronteriza, arribaron José Alberto Granados Fávila, alcalde de Matamoros, y el secretario de Salud estatal, Vicente Joel Hernández Navarro.

### **Corte ordena reparar daño a bebé mal atendida/El Universal**

Luego que la Primera SCJN conoció de un caso de 2003, en el que un bebé fue diagnosticado y tratado inadecuadamente en un hospital del IMSS, revocó una sentencia impugnada. También concedió el amparo para que la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, en un plazo de 20 días hábiles, realice dictámenes para evaluar y reparar el proyecto de vida de la familia del menor. El bebé rechazó el riñón y su salud empeoró. En 2012, la CNDH emitió una recomendación en contra del IMSS por violación al derecho humano a la salud y le impuso medidas de reparación. En 2014, la familia acudió a un hospital en San Diego, California, Estados Unidos, y en 2019 recibió un riñón que lo mantiene estable.

### **Presentan los lineamientos en el ISSSTE/El Heraldo de México, La Razón**

Como parte de la implementación de "La Clínica es Nuestra" en las unidades de primer nivel del ISSSTE, la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, junto con el director del ISSSTE, Martí Batres, presentaron los lineamientos del programa de este año. El programa tiene como objetivo otorgar recursos a las comunidades para equipar sus unidades médicas y mejorarlas, fomentando la confianza en la comunidad y el trabajo coordinado entre la población y el Gobierno, expresó Montiel. "'La Clínica es Nuestra' lo que nos está enseñando es que el pueblo sabe administrar, sabe trabajar y además el recurso nos rinde más. ¿Por qué? Porque el recurso lo ejecutan ellos de manera directa", y apuntó que se está cambiando la manera de gobernar, empoderando a la ciudadanía en la gestión de recursos. En el evento estuvieron las directoras y directores de las 565 Clínicas de primer nivel del ISSSTE, así como el director del IMSS-Bienestar, Alejandro Svarch, quien detalló que "la implementación en el primer nivel de atención de ambas instituciones es sin duda una apuesta por la gestión territorial en salud, por la cercanía y por el empoderamiento de las personas y las comunidades".

### **Hospital clausurado se mantiene en funciones, acusan trabajadores/La Jornada**

Desde octubre de 2023, la Cofepris ordenó la clausura total temporal de los cuatro quirófanos del hospital privado Trinidad, ubicado en la colonia Roma, Ciudad de México; sin embargo, las cirugías se han seguido realizando, denunciaron trabajadores. Lo anterior, a pesar de que el cierre de las salas de cirugía se mantiene, de acuerdo con el reporte más reciente de la agencia sanitaria sobre establecimientos clausurados. Incluso el pasado viernes personal de la Cofepris se presentó al nosocomio, pero se limitaron a observar que los sellos oficiales estuvieran en su lugar y sin daños. Empleados señalaron que debió efectuarse una visita oficial para que "pudieran percibirse de la simulación" de los dueños del sanatorio, ya que tampoco se cuenta con un responsable de farmacia, ni medicamentos. Los pacientes internados deben esperar varias horas antes de que se les pueda administrar algún tratamiento, mientras se adquiere en alguna farmacia externa.

### **Crece el consumo de alcohol en México: AA/El Universal**

Juan Arturo Sabines Torres, director de la Central Mexicana de Servicios Generales de Alcohólicos Anónimos, advierte que, de acuerdo con los datos de la Ensanut del Instituto Nacional de Salud Pública, en los últimos años en México se ha reportado un incremento en el consumo de alcohol principalmente en adolescentes. Ante la problemática, asegura que se ha incrementado la urgencia de contar con servicios que apoyen a la población que tiene problemas de alcoholismo en el país. Sabines Torres apunta que en la Central Mexicana, contrario a lo que se puede pensar, se atiende a personas sin ningún distingo de religión, raza, ideología, orientación o identidad sexual o condición social, "pues el único requisito es querer dejar de beber. El director de la Central Mexicana de Servicios Generales de Alcohólicos Anónimos, Juan Arturo Sabines Torres, en compañía de Francisco José Gutiérrez Rodríguez, comisionado nacional de Salud Mental y Adicciones,

inauguraron ayer la 30 Semana Nacional de Información Compartiendo Esfuerzos, 90 años de amor y servicio: perspectiva de género en los grupos de alcohólicos anónimos.

### **Arrancan en Congreso foros de salud mental/Reforma, La Jornada, El Heraldo de México**

Autoridades, legisladores, activistas y especialistas participaron ayer en el inicio de los foros para crear propuestas legislativas y estrategias gubernamentales para mejorar la atención emocional en la Ciudad. Afirmaron que el objetivo es que en la Capital se combatan los estigmas, se garantice la atención emocional integral y universal y se establezcan mejoras en el marco legal presupuestal, atención y la prevención son clave. Es así que las propuestas iniciativas que deriven de estas mesas de trabajo deben considerar nuevas propuestas de presupuesto, infraestructura y recursos humanos que garanticen que todas las personas tengan acceso estos servicios", enfatizó Carmen Casas, directora de la Escuela Nacional de Trabajo Social. Nadine Gasman, Secretaria de Salud, afirmó que la atención es prioritaria para evitar consecuencias que deriven en una afectación mental, que pudiera escalar a violencia nivel social. "A 2020, siete de cada 10 capitalinos y capitalinas tenían necesidades de salud mental no atendidas" compartió. Datos de la Ensanut, añadió, indican que de 2018-2021, el 14% de capitalinos enfrentaron un trastorno durante el último año. Sostuvo que la cifra ha aumentado y lamentó que este tipo de situaciones, de acuerdo con la OMS, aquejen más las mujeres.

### **Tarjeta Bienestar Paisano. Recibirán connacionales 2 mil pesos/Milenio**

El Gobierno Federal puso en marcha el programa México te Abraza para connacionales que regresen de Estados Unidos, el cual contempla la tarjeta Bienestar Paisano con 2 mil pesos para cubrir gastos de traslado a sus comunidades de origen. El apoyo incluye becas y servicios de salud, informó la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, quien garantizó que "se les recibirá con acceso a programas sociales". En la mañana, detalló que la Segob coordinará las acciones para recibir a los paisanos con los documentos necesarios, como la carta de repatriación. Explicó que el IMSS afiliará a las personas deportadas y a sus familias, por lo que podrán acceder a los cinco seguros que contempla la ley, y añadió que se realizan reuniones con el Consejo Coordinador Empresarial para buscar empleo para los mexicanos afectados. Mil p 8, Todos los medios

### **Cruz roja instala plan nacional de respuesta/Excélsior**

Con el objetivo de brindar apoyo humanitario inmediato a los connacionales que pudieran ser deportados, la Cruz Roja Mexicana activó el Plan Nacional de Respuesta ante la posible Crisis Migratoria. La Institución informó que desplegará recursos y equipos especializados en Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila y Tamaulipas para establecer puntos de ayuda humanitaria que ofrecerán atención integral y oportuna. Aunque las principales acciones se centrarán en la frontera norte, la Cruz Roja señaló que está preparada para extender este plan al interior del país, en particular en la Ciudad de México y otras entidades donde puedan darse repatriaciones.

### **Son adictos al cigarro 14.3 millones de mexicanos; el 75.5% son hombres/La Prensa**

Uno de los propósitos más comunes con motivo de Año Nuevo, es dejar de fumar, sin embargo, son muy pocas personas las que llegan a cumplir esta meta. En México, según la Encuesta Global de Tabaquismo en Adultos, el 15.3% de la población, es decir, 14.3 millones de personas mayores de 15 años, son fumadores actuales. De ellos, 3.5 millones son mujeres y 10.8 millones son hombres. De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco, se estima que en la Ciudad de México al menos 1.9 millones de capitalinos de 12 a 65 años son fumadores. Dejar de fumar es un propósito que no solo puede mejorar la calidad de vida, sino que también puede salvar vidas. Según la OMS, el tabaquismo es la principal causa de muerte prevenible en todo el mundo, responsable de más de 7 millones de muertes al año. Sin embargo, los beneficios de dejar de fumar son inmediatos y duraderos. Mejora la salud física: En tan solo 20 minutos dejando de fumar, la frecuencia cardíaca y la presión arterial comienzan a normalizarse. A las 12 horas, los niveles de monóxido de carbono en la sangre disminuyen, mejorando la oxigenación del cuerpo. A largo plazo, el riesgo de enfermedades cardíacas, accidentes cerebrovasculares y cáncer de pulmón se reduce.

### **Violencia psicológica, la más invisible de todas las violencias/La Prensa**

La violencia psicológica es la más invisible de todas las violencias debido a la fuerte normalización, aceptación y tolerancia social que existe de las distintas formas de agresión contra las niñas, adolescentes y mujeres. Así lo señala el estudio "Violencia Psicológica en México", que estuvo a cargo de investigadoras, psicólogas de formación y feministas de la Fundación Oak, Hispanics In Philanthropy y el Fondo Centroamericano de Mujeres, con el fin de contar con información de calidad que oriente la estrategia del Programa de Género para fortalecer a las organizaciones locales y generar un impacto positivo en las comunidades.